

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2359

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 21 de Febrero de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

La cuaresma

Llámase Cuaresma á la época de contemplación y de abstinencia cristiana, que empieza el miércoles de Ceniza y sigue por cuarenta días hasta Pascua. Algunos autores hacen institutores de ella á los Apóstoles, si bien no falta quien haya sentido que los primeros cristianos se impusieron este deber, á fin de imitar la mortificación del Señor, de los cuarenta días que ayunó en el desierto, los cuales solo hacían una comida despues de ponerse el sol, costumbre que ha moderado la Iglesia, siendo más tolerante.

Casi todos los pueblos y religiones observan estos ayunos ó abstinencia anuales en la misma época ó poco más ó menos cercana á ella, porque los legisladores los consideraron tal vez como una necesidad higiénica á fin de preparar al cuerpo á la efervescencia de la primavera.

La duración de la Cuaresma nunca fué, ni es hoy, igual en todas partes: consta de seis semanas en Hivia, Alejandría, Egipto, en toda el Africa y en la Palestina, exceptuándose de estos días la Pascua. En Constantinopla y en todo el Oriente se compuso de siete semanas. La Iglesia griega la contaba desde el domingo de la Quincuagésima ó domingo que nosotros llamamos Gordo. Los antiguos monjes latinos observaron tres cuaresmas, de cuarenta días cada una, á saber: la primera antes de la Pascua, la segunda antes de la fiesta de San Juan Bautista, y la tercera de Navidad; les monjes griegos cuatro: la primera de los apóstoles, la segunda de la Asunción, la tercera de Navidad, y la cuarta en la Pascua; pero cada una de estas cuaresmas solo tenía siete días. Los jacobitas, los caldeos y los nestorianos unían á aquéllas una quinta cuaresma, que llamaban de la penitencia de Ninive, y los manoritas otra además en honor de la exaltación de la cruz.

Poco debía guardarse la abstinencia en la cuaresma bajo el imperio de Carlo Magno, cuando este príncipe cristiano, según se ve en el to-

mo I, página 251 del capitular régio francés, impuso el año 786 de Cristo pena de la vida al que comiera, «en menosprecio y burla de la Religión.»

Esta ley fué reproducida en el siglo XVI por Enrique IV, el cual antes de esta época habia sido el mayor amigo de los protestantes que peleaban por la libertad de la conciencia; pero en esta reproducción de la ley se imponía pena de muerte al que vendiese la carne en Cuaresma, y solo multa y prisión á los que la comiesen; es singular que dictase esta sentencia precisamente un Rey que, según los historiadores, hizo matar 30.000 sajones bajo el pretexto de heregía.

En los tiempos á que aludimos se hacían en Francia visitas domiciliarias para ver si se observaba la Cuaresma.

Así como en Francia, se guardó siempre en España la abstinencia de carne durante la Cuaresma; pero si bien las leyes eclesiásticas fueron sobre esto particular las mismas que en toda la cristiandad, las humanas nunca fueron tan severas y tan crueles como las que antes hemos citado, sin duda porque la proverbial religiosidad de los españoles ha sido causa de que observen la abstinencia en la Cuaresma con toda escrupulosidad.

Fué costumbre antigua en España el hacer el miércoles de Ceniza una enorme vieja de carton ó de papel con siete piernas escualidas y enjutas, en la que simbolizaban los profanos á la Cuaresma y sus siete semanas, uno que ha llegado casi hasta nosotros.

Colgaba la vieja en las casas el sábado de cada semana de Cuaresma, se cortaba á la vieja simbólica una pierna, y así se la iba mutilando hasta no dejaría ninguna; de suerte que la figura venía á ser un barómetro por el que se conocía el tiempo de abstinencia que faltaba. Cuando la fiesta del glorioso San José caía en semana Santa, se acostumbraba por los jóvenes bulliciosos á suspen-

der la seriedad de la Cuaresma, interrumpiéndola para dar lugar á la diversión, y así es que en este día y su noche se daban bailes y celebraban días de cumpleaños y fiestas que se habían suspendido para guardar la abstinencia, siendo de notar que para estas diversiones cuidaban de esconder la vieja, acción que manifiesta lo que respetaban aquellos mismos la santidad y gravedad de la época que ellos querían suponer podían olvidar por un momento, no teniendo presente el símbolo que representaba.

EL EGOISTA

He perdido una tierna rama, la rama más hermosa de todas. —¡Oh! Tu dolor es excesivo—repusieron los árboles frutales.—¿Porventura te es indiferente la suerte de tus compañeros? ¿No te preocupas del bien común? Tus prógimos somos, juntos vivimos, en un huerto mismo crecemos, madre tierna nos es la misma tierra. Y mientras nos regocijamos todos, tú te desesperas por tan escasa pérdida? El plátano contestó: —Grande ó pequeña, á mí impórtame mucho mi desgracia. Más que del bien público, preocupome del propio, y aunque entre vosotros estoy, considérome y vivo como aislado. Los árboles frutales tomaron esta contestación como señal evidente de la naturaleza insociable del plátano, y sobre él escribieron estas siete letras: *Egoista*.

Ora fuese que pasase desapercibida su estéril existencia, ora que sus compañeros esperasen que el plátano había de dar fruto un día ú otro, consentíanlo compasivos, que también lo son los árboles como las personas.

Un día vióse avanzar una nube oscura, retumbó el trueno en lontananza, la atmósfera se hizo caliginosa, y sucedíanse los remolinos, que anuncian á los campos la inevitable destrucción de su riqueza rústica.

Los infelices árboles del hermoso huerto vieron amenazada su existencia; despues de ser azotados por furioso vendabal, fueron heridos por espesísima lluvia: parecía que el torbellino llevaba sobre sus alas globos fatales de destructor granizo. Cuando mayor era el ímpetu del agua, cayó un espantoso rayo, que desfrondó del plátano una ramita con diez hojas. Mas pasó aquel momento de peligro: la lluvia fué haciéndose más lenta, calmóse el viento, y por un lado apareció el sol entre las nubes, y por el otro vióse brillar el arco iris: la tempestad habia pasado.

Entonces los árboles rompieron en alegres murmullos y con recíprocos cumplidos se congratulaban de haber salido ilesos. Mas sus dulces transportes de alegría fueron interrumpidos por las quejas lastimeras del plátano.

—¡Ay de mí! ¡ay de mí!—decía gritando.—¡Cuán desgraciado soy!...

He perdido una tierna rama, la rama más hermosa de todas.

—¡Oh! Tu dolor es excesivo—repusieron los árboles frutales.—¿Porventura te es indiferente la suerte de tus compañeros? ¿No te preocupas del bien común? Tus prógimos somos, juntos vivimos, en un huerto mismo crecemos, madre tierna nos es la misma tierra. Y mientras nos regocijamos todos, tú te desesperas por tan escasa pérdida?

El plátano contestó:

—Grande ó pequeña, á mí impórtame mucho mi desgracia. Más que del bien público, preocupome del propio, y aunque entre vosotros estoy, considérome y vivo como aislado.

Los árboles frutales tomaron esta contestación como señal evidente de la naturaleza insociable del plátano, y sobre él escribieron estas siete letras: *Egoista*.

El brasero

No es mueble, ni es aparato de calefacción, y sin embargo, se ha conaturalizado de tal suerte con la vida doméstica de los españoles, que rara es la casa de la clase media que no ofrezca al visitante, aterrado por el crudísimo frío que se siente estos días, un sitio en la clásica camilla, ni se vé tampoco sala de cierto viso y chapada á la antigua que no ostente en el centro de la habitación una de las llamadas copas de bronce, donde cabrillean las rojizas áscuas sobre un montón de blanquísima ceniza, incitando á echar la clásica *firma*.

La moda y las costumbres contemporáneas van poco á poco acorralando el brasero á las habitaciones de segundo orden, y no es infrecuente verle en los cuartos de los niños y de los criados sirviendo de único medio de calefacción de personas y ropas, siendo un sibarítico deleite el que produce su introducción entre las sábanas antes del descanso nocturno, aun á riesgo de dejar huellas indelebles que constituyen la desesperación de las mujeres hacendosas.

Ahora bien; ¿es higiénico el brasero?

De plano, y para que no nos queden deseos de hacer componendas en vista de sus años de servicio... No.

En primer lugar, es un feo permanente de combustión, sin que los productos propios de este acto, y entre ellos el ácido carbónico, tengan

más chimenea de desahogo que los pulmones de los concurrentes, que sienten á poco rato, sobre todo si su susceptibilidad es grande, la cefalalgia ó jaqueca, la ansiedad epigástrica, el anhelo y los síntomas, en fin, de una intoxicación, diciéndose que están *tufados*. Aun cuando se diga que se hace, y hasta se haga, de suerte que la combustión del carbón sea lo más perfecta posible, el mal ya indicado no se corrige, antes bien, se produce siempre y principalmente cuando introducen en el centro del microscópico volcán, una buena paletada de áscuas, sobre las cuales se agita á manera de letal fuego fátuo, la llama azulada, que revela la presencia de ese envenenador de la sangre, llamado *óxido de carbón*, vulgo tufo.

En segundo término, el calor que produce, ó es sobradamente débil cuando se está á distancia, ó es excesivamente fuerte cuando se comete la ligereza de acercarse mucho para desesperación de los sabañones. La camilla adquiere una temperatura de horno y produce congestiones de las vísceras del vientre, especialmente en las señoras, algunas de las cuales tienen la mala costumbre de recubrir con las faldas del vestido la alambreira que cubre la lumbre.

Hay además otro peligro bastante frecuente, y es la facilidad de producir quemaduras, sobre todo á los niños, muchos de los que han sido víctimas, además del imperdonable descuido de los padres, de los accidentes graves á que dá lugar una caída sobre las áscuas de un brasero, sin contar la rápida incandescencia de la badila que convierten casi todos los niños revoltosos—es decir, los niños robustos y sanos—en maza de armas, hacheta de abordaje ó cosa parecida, con la que juegan lindamente.

Según los carbones empleados en la confección del brasero, así serán las consecuencias que producirá este medio modesto de calefacción, que reúne también ciertas condiciones de economía y comodidad que en balde han tratado de proporcionar las chimeneas y estufas portátiles. Los preferibles para brasero son los carbones que han sufrido cierta combustión, como el cisco de tahona y las áscuas procedentes de la encina en las chimeneas, por más que arrojan á la atmósfera gran cantidad de ácido carbónico. En todos casos es indispensable una incandescencia absoluta.

Por esta causa es fuerza que, ya que no sea posible desterrar el brasero, no sólo por razones higiénicas, sino hasta por motivos estéticos, se figen todos en cómo y cuándo se usa el brasero. Las señoras de su casa deben vigilar los difíciles y trascendentales momentos en que se enciende el brasero, operación matinal que produce angustias y trasudores á los criados torpes, así como estudiar los medios de que no pueda producir ningún accidente deplorable ese enorme trasto que, cuando cuelga limpio y reluciente allá en lo alto, junto á la espetera de la cocina, durante los meses caniculares, aseméjase á un sol doméstico de reemplazo que humilde y cariñoso templará nuestro cuerpo, con los mismos tranquilos fulgores con que durante muchos años ha combatido

el frío en el santo hogar de nuestros amados padres.

T. L.

A VUELA PLUMA

En nuestro último número copiamos un suelto del *Diario de Tarragona*, en el que aparecía solucionado el conflicto de la Diputación provincial, con la suspensión del embargo que pesaba sobre dicha corporación; mas, por lo visto, el asunto no está aún del todo arreglado, según se desprende de las siguientes líneas que publica *La Opinión*:

«Creemos que el *Diario de Tarragona* estuvo mal informado al dar la noticia de que se había levantado el embargo que pesa sobre la Diputación. Lo que hay, según nuestras noticias, es que, á pesar de no estar inclinado el Sr. Ministro de Hacienda á dar aquella orden, accediendo á las reiteradas instancias del gobernador civil, que se ha tomado en este asunto un interés manifiesto y decidido, demostrándolo en los telegramas que ha dirigido á la superioridad, acordó facilitar á la Diputación el medio de salir de la aflictiva situación en que se encuentra; y, ateniéndose á ese acuerdo, el día 21, cuando se reúna aquella corporación, utilizará la forma propuesta por el señor ministro, para normalizar su administración económica.

Esto es todo.

La noticia del *Diario de Tarragona* demuestra, pues, además de su voluntad que sabiendo el acuerdo que existe entre el Sr. Gobernador y buen número de diputados provinciales, cree que ya puede darse por levantado el embargo.

Así lo deseamos.»

Con motivo del fallecimiento del arzobispo de Zaragoza Excmo. Sr. Dr. D. Vicente Alda, se encuentran en aquella capital los obispos de Huesca, Pamplona, Barbastro, Jaca y Tarazona, siendo otros varios los Prelados que se proponen asistir á las honras fúnebres que se celebren en sufragio del alma de aquel venerable é ilustre príncipe de la Iglesia.

El procurador de los Tribunales D. Enrique Salvadó Domingo, ex-director de nuestro colega *Las Circunstancias*, de Reus, ha tenido la deferencia, que agradecemos, de ofrecernos en atento B. L. M. su nuevo despacho que tiene establecido en Tarragona, calle del Conde de Rius, 13. 1.º, 1.ª

Deseamos á nuestro antiguo compañero muchas prosperidades en su actual residencia.

El ilustre diputado á Cortes por Segorbe, Excmo. Sr. don Juan Navarro Reverter, ha sido ascendido á inspector general de segunda clase del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos, continuando con el carácter de supernumerario.

Ayer amaneció el firmamento cubierto y con tendencias á nevar; pero como la temperatura ayudó muy poco, todo quedó reducido á una ligera llovizna que regó nuestras calles.

La jóven Josefa Ponce de León, que nació el mismo día que la Princesa, y á la que S. M. la Reina hizo un donativo en metálico, ha contraído matrimonio en Cádiz con un obrero, siendo apadrinados por el capitán del *Princesa de Asturias* y el capitán de infantería señor Sosa.

Las calles por donde pasó el cortejo estaban muy concurridas.

En el exprés del martes regresó á esta ciudad, procedente de la Santa Pastoral visita por algunos pueblos de la Plana, nuestro ilustrísimo Prelado, al que acompañaron su Secretario de Cámara D. Ramón Tedó y Mayordomo D. Joaquín Rodríguez.

Dámosles la más cariñosa bienvenida.

Dice «El Noticiero Sevillano»:

«Desde hace algunos días una piara de lobos desciende de la Sierra durante las madrugadas, recorriendo parte de Sanlúcar la Mayor. En la pasada noche fueron muertas por dichos animales siete ovejas de una piara de la propiedad del alcalde de aquella población, don Juan Lopez Martinez. Dicho señor ha ofrecido recompensar de su bolsillo particular á cuantas personas presenten cabezas de lobos en aquel Ayuntamiento, organizando además batidas para exterminar á dichos animales.

Copiamos de nuestro colega el Diario del Comercio, de Tarragona:

«Los republicanos del partido de la Unión continúan en Tortosa y su comarca los trabajos de organización y propaganda.

Anteayer tarde celebraron un «meeting» en un café sito en la calle Mayor de la ciudad de Roquetas, presidiendo el acto el jóven abogado don Luis Manaut, que pronunció un discurso en favor de las doctrinas que sustenta.

Otro de los oradores fué D. Segundo Martínez, haciéndose aplaudir ambos por los adeptos, bastantes en número, que les escuchaban. Acudieron al acto algunos correligionarios de Tortosa. Reinó el mayor orden.»

«El Español», de Madrid, dice que, aunque muy secretamente, se hacen gestiones para que don Carlos de Borbón abdique en su hijo don Jaime, quien llegará en breve á Marsella, donde le visitarán caracterizados carlistas. Podrá suceder, añade dicho periódico, que dicho acto no se lleve á cabo, pero lo que podemos asegurar es que las gestiones se hacen.

Ayer inauguró sus sermones cuaresmales en la Catedral nuestro compatriota el Rvdo. Padre Jesuita Manuel Carceller, Superior que fué del Colegio de San José de esta ciudad.

La «Gaceta» publica un real decreto por el cual se dispone que D. Carlos de Borbón y Borbón, como príncipe consorte, disfrute de los mismos honores, preeminencias y consideraciones que corresponden á su augusta esposa.

En Copenhague fué atropellado días atrás por un ciclista el Rey Cristián que iba de paseo con el príncipe Waldemaro.

Dicho ciclista fué entregado á la policía, pero el Rey ordenó que fuera puesto en libertad.

La alcaldía de esta ciudad hace pública por medio del *Boletín Oficial* la permuta de un solar del Ayuntamiento por otro propiedad del Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis.

El director de «El Mercantil Valenciano» Sr. Peris Mora ha sido procesado por estimarle autor del delito de lesa majestad.

Dicen de Bruselas que al representante del Transvaal en Europa, doctor Leyds, le han robado una maleta que contenía documentos diplomáticos de gran importancia.

Se practican los ejercicios cuaresmales en la Parroquia Catedral á las seis de la tarde; en la de Santiago, á las cinco y media; y en San Blas á las seis de la tarde.

El Banco de España ha acordado poner en circulación una nueva emisión de billetes al portador, de la serie de 100 pesetas, que lleva la fecha de 1.º de Mayo de 1900.

Nuestro colega madrileño El Correo aboga por que la estatua de Colón que han de traer en breve de París, sea colocada en Valladolid, donde murió el ilustre navegante, ya que allí no se ha elevado aun monumento alguno dedicado á su memoria.

En lo que resta de mes, ó á lo sumo en los primeros días de Marzo, quedará libre de penados el penal de San José de Zaragoza. Se han podido distribuir los que contenía entre distintos penales, merced á que la población de éstos ha disminuido bastante, con motivo de la aplicación de la ley sobre prisión preventiva y á la concesión del último indulto general.

El ministro de Gracia y Justicia tiene el propósito de crear una nueva penitenciaría en la Península, y al efecto prepara el correspondiente decreto.

El último día de Carnaval se distinguió por el mayor número de mascarones que circulaban por nuestras calles.

La fiesta destinada al dios Momo terminó sin incidentes desagradables, si se exceptúan algunas *chuletas* que se repartieron el lunes por la noche en el baile del teatro Principal, y que *saboreó* una de las pupilas de una casa de lenocinio, sin que bastase á impedirlo la presencia en aquel local del alcalde y agentes de la autoridad.

Dice un periódico de Barcelona que se trata de fundar en los alrededores de aquella capital un Asilo Internacional de inválidos para el trabajo, debido á los iniciadores don Salvador Francisco Real y señora vizcondesa viuda de Barrantes.

Por el sargento de la guardia civil de Reus ha sido ocupado en una cuadra de aquella localidad un caballo que fué vendido tiempo atrás en esta ciudad, y al parecer había sido sustraído en Barcelona.

Escriben de Castellón: «Las heladas de estos últimos días no han causado afortunadamente los daños que generalmente se creía ni en la naranja ni en los árboles.

Podemos felicitarnos muy justamente de ello, con mayoría de razón cuanto otros años, el pasado entre ellos, el arbolado y la cosecha padecieron infinitamente más con un tiempo menos terrible y crudo que el de este año.

Sin la favorable circunstancia de la humedad extrema de las tierras al producirse las bajas temperaturas de estos días, por consecuencia de la nieve, la cosecha del dorado fruto se hubiera perdido totalmente y los naranjos habrían perdido en su mayor parte la savia.»



Casi repentinamente falleció ayer en esta ciudad el conocido comerciante nuestro particular amigo D. Pedro Pastor Monfort á cuya desconsolada esposa y demás familia enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

Se ha dispuesto que como aclaración del artículo 11 de la vigente ley del Timbre se entienda que dicho artículo se refiere únicamente á los casos que ofrezcan dudas á las oficinas provinciales para la regularización del Timbre que las mismas deban hacer, sin que en manera alguna pueda dársele otro alcance.

El día 23 del corriente comenzará en Tivisa un solemne novenario dedicado á las almas del Purgatorio, habiéndose confiado los sermones á un Rdo. Padre Franciscano de la residencia de Montblanch.

En el mercado de arroces de Valencia rigen en la actualidad los siguientes precios:

Amonquili.—Precios en plaza

Núm. o Superior.	Ptas.
1	29'50
2	29'50
3	30'25
4	31
5	31'75
6	32'50
7	33'25
8	34
9	35'75
	35'50

Medianos de arroz
Superiores, á 25 pesetas saco de 100 kilos.

Arroz en cáscara
Amonquili, á 20'50 pesetas los 100 kilos, clase superior.
Bombeta, á 28 pesetas.

En la junta general de la Hermandad de Socorros mútuos entre los sacerdotes de la diócesis, celebrada el viernes último en la Sacristía Mayor de la Santa iglesia Catedral, fué nombrado presidente el M. I. señor D. Rafael Garcia, canónigo magistral; y secretario el Rdo. Sr. don Salvador Rey.

Los republicanos de Vina-roz tratan de presentar candidato propio en las próximas elecciones de diputados provinciales, que tendrán lugar en aquel distrito.

Han sido licenciados los individuos de tropa del reemplazo de 1898, que llevan más de dos años en filas, pertenecientes á los cuerpos de caballería, artillería, ingenieros y Sanidad Militar.

Para el día 22 de los co-rrientes, á las tres de su tarde, ha sido convocado el Comité provincial liberal dinástico de Tarragona, cuyo acto será presidido por el Excmo. señor marqués de Mariano, jefe del partido en esta provincia.

Se ha concedido el retiro, con residencia en Toledo, al comandante del regimiento infantería de Almansa D. Juan Seguí Verdú, asignándosele el haber provisional de 375 pesetas mensuales.

Nos complacemos en re-comendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para primavera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

VALIOSAS OPINIONES

dadas en una carta que debería leer todo el mundo

Hemos recibido una carta, tan llena de valiosas opiniones, que nos complacemos en darla á luz pública. Dice así:

«Barcelona, 24 Mayo de 1899.
Muy distinguidos Sres. míos: Cuando uno tiene la seguridad que debe la salvación de un ser querido á un excelente medicamento, creo que es un acto de humanidad el hacerlo público para que llegue á conocimiento de las familias; pues bien, mi hijo, que se hallaba como paraltico, falto del desarrollo natural, y que á pesar de un alimento regular no habia forma de hacerle medrar, tan pronto como empezó á tomar la Emulsión Scott se notó en él que se nutria, que comen- taba el desarrollo, y que la fuerza que adquiria le permitia moverse con agilidad, lo cual fué una sorpresa que ha terminado viéndole transformado en un ser robusto y tan sano como pueda desearse.— Su afmo. S. S. q. b. s. m.



Francisco SALVADÓ

Bailén, 59.
Podemos afirmar que la carta precedente es una de tantas de las muchas que diariamente recibimos, atestiguando las propiedades nutritivas y curativas de la Emulsión Scott.

Tan satisfactorios son los resultados obtenidos por esta preparación, que muchas personas se complacen en divulgarlos á fin de que otros dolientes puedan alcanzar idénticos beneficios. Importa mucho, sin embargo, que se use únicamente la verdadera Emulsión Scott. La experiencia ha demostrado, en innumerables casos, que los remedios baratos é inferiores no producen el resultado á que estaban destinados, y de ahí que al fin resulten más costosos y sin provecho alguno.

La Emulsión Scott es una forma especial del mejor aceite medicinal de hígado de bacalao, combinado con los hipofosfitos de calcio y sosa y la glicerina pura. Es agradable al paladar y fácil de digerir hasta por los estómagos de los niños de pecho. Ningún remedio puede compararse con la legítima Emulsión Scott, y de ello se convence quien la prueba una vez. La Emulsión Scott se distingue por la etiqueta en el envoltorio de cada frasco — un hombre que lleva á cuestas un gran pescado. — Evítese cuidadosamente comprar Emulsión que no lleve esta marca.

Correo de Madrid

19 de Febrero de 1901.

DE LA CRISIS

Nada concreto puede decirse acerca de la solución que se dará á la cuestión política.

Los ministeriales y gamacistas siguen asegurando que volverá el señor Silvela; los liberales, que se encargará del poder el Sr. Sagasta, solución con la que se encuentra también conforme el general Weyler, y finalmente, los amigos íntimos del general Azcárraga gestionan para que éste continúe empuñando las riendas del Gobierno, fundándose, para ello en que las oposiciones y los descontentos de la mayoría, que son muchos, impedirían al Sr. Silvela la aprobación de los presupuestos.

El Duque de Tetuán

Interrogado el Sr. Duque de Tetuán acerca del problema político pendiente, ha manifestado que, no habiendo cambiado los términos del problema, no hay motivos que alteren sus convicciones.

Añade que hay que esperar á que vuelvan las cartas al banquero, porque el juego está hecho.

Cree que la crisis actual es la más importante de cuantas se han presentado desde la Restauración acá.

Prosigue que ni aun aquella que planteó el señor Posada Herrera tenía tanta trascendencia.

Opina que no es solo la situación del país, sino los muchos problemas pendientes, lo que obliga á todos los políticos á mirar este asunto con gran reflexión.

Nadie puede decir la solución que tendrá el problema, juzgando por su parte que lo serio es esperar á que, planteada la crisis y puesta la cuestión en manos de la Riena, sea esta augusta señora la que decida.

Todas las fuerzas monárquicas están á disposición de la Corona y deben lealmente expresar sus opiniones.

Si el Sr. Silvela tiene elementos para cumplir una misión de Gobierno, debe declararlo; y si no, está en el caso de declarar francamente su impotencia.

La discreción y la seriedad obligan á no anticipar juicios cuando nos hallamos al frente de una crisis como ésta.

El Sr. Sagasta

El Sr. Sagasta ha hecho, entre otras, las siguientes declaraciones:

«Afirmo, en efecto, que ahora, lo mismo que antes, considero imposible la vuelta al poder del Sr. Silvela»

El Sr. Silvela no traería ahora más que complicaciones inútiles, sin resolver la cuestión de los presupuestos que es el punto que citan los amigos del Sr. Silvela para pedir que vuelva á ser llamado al Consejo de la Corona.

Y no resolvería nada porque si bien aparece tener más fuerza parlamentaria, en cuanto cuenta con la mayoría, tiene en cambio á todas las demás fuerzas de la Cámara, incluso algunas conservadoras, como enemigas.

En cuanto á que se haya negado á aceptar el poder el partido liberal, los que propagan que yo lo rechazo no dicen la verdad.

Sepan ahora, como he repetido varias veces, que el partido liberal no

rechaza el Poder; lo que no hace es mendigarlo ni cometer bajezas para conseguirlo.

Pero si la corona lo concediera su confianza y le llamara á su consejo, el partido liberal cumpliría con su deber.»

Del Transvaal

The Dayl Mail publica despachos de Pretoria diciendo que ha comenzado una importante operación inglesa contra los boers del Norte del Transvaal.

Los periódicos del Cabo acogen el rumor de que el general Dewet piensa alistarse bajo pena de muerte á todos los colonos holandeses de la Colonia de Cabo que se muestran recalcitrantes á alistarse.

The Morning Post dice que el objetivo de Dewet es insurreccionar todo el país, lo cual es posible que consiga.

A pesar del combate del 15 en que Dewet perdió algunos vagones y prisioneros, pudo con su columna principal proseguir su movimiento de avance.

No ha tenido confirmación oficial el rumor de haber sido capturado dicho general.

The Daily Mail publica despachos del 17 diciendo que el general Dewet ha sido rechazado desde Estridemburg y Obenpoort y que ha sido hecho prisionero el general Rusmon.

El general boer Spring ha sido muerto por los ingleses en una operación que se libró la semana pasada en las cercanías de Hermelo.

Anteriormente habia sido hecho prisionero.

Cuando la capitulación de Cronje, los ingleses le embarcaron en un tren para conducirlo al Sud, pero el general saltó del convoy cerca de la estación de Aar, escapando y ganando las líneas boers de Colesberg.

Nuevo Consultorio

homeopático

DEL

Dr. Piñana

En este nuevo Consultorio homeopático se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral.

TORTOSA

Vegetales cultivados en los criaderos de la Colonia Gassol, de Pedro ABADIE.

Acacias para paseos y carreteras.—Mandarines.—Manzanos varias clases.—Membrilleros.—Melocotoneros.—Naranjos.—Perales varias clases.—Plátanos de varios tamaños para paseos y carreteras.—Palmeras de varios tamaños.

Varios otros vegetales á precios convencionales.

Oficial Barbero

Se necesita uno para sábados y domingos, ó á todo estar, en la barbería de D. Francisco Tomás, Pasaje Franquet.

TOTEL UNIVERSAL
SALETA Y MALE
 20, SAN PABLO, 20
 (frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
 Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio.—A la carta.—Habitaciones sin asistencia.
 Interpretes de los idiomas y valedores de las lenguas extranjeras.

Alfonso Meifren
 CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Ángel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.
 Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.
 Elixir y Pasta Péntré: compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

LA GRESHAM



COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida

Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España. Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA. Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZÁLEZ QUINZA. Banqueros: El Banco de Tortosa.

CONFITES CARPA
 REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA
TOS
 NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA—2 P.º FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Representante en Tortosa: Droguería de DON ENRIQUE CARPA

En este mismo establecimiento se expenden todas las primeras materias para la confección de guanos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888; Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos día rriamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

TORTOSA

Desde 5 PESETAS
Relojes
 comprándolos por docenas en los almacenes de relojería de

Carlos Coppel
 25, Madrid

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR
 PIDASE EL CATALOGO

GLÓBULOS
Medicamentos Homeopáticos de todas clases

- Aconitum.
- Arnica montana.
- Arsenicum album.
- Assafetida.
- Belladona.
- Bronia.
- Chamomilla.
- Colchicum.
- Digitalis purpurea.
- Hyosiamus niger.
- Ignatia.

- Ipecacuana.
- Kali carbonicum.
- Mercurius.
- Nux vómica.
- Opium.
- Phósforus.
- Pulsatilla.
- Rus toxicodendrum.
- Sulfbar.
- Verarum album.

FARMACIA Y LABORATORIO de Monner
Carbó, 15—Pescadores, 2 y 4
TORTOSA

TINTURAS MADRES

La gota y el reumatismo

El artritismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *caia forestis* se introduce en el torrente cir-

culatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuesra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Seblieu las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero purgativo, con cuyo empleo constante y mudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la Bada á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Bada, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchis*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día. La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Bada.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

De interés general!
AGUA abundante y potable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª
 Plaza de San Juan, 18
TORTOSA